

LA PROTESTA HUMANA

Periodico anarquista

SUSCRIPCIÓN

Trimestre \$ 1,00
Semestre \$ 2,00
Año \$ 4,00

Pago adelantado

Sale todos los Sábados

Número suelto: DIEZ CENTAVOS

Dirección:

G. LAFARGA

Calle Rivadavia 1784
BUENOS AIRES

Por buen camino

En dos tendencias marcadamente revolucionarias parece haberse condensado estos últimos tiempos el movimiento anarquista en Francia: la huelga general y el antimilitarismo. Grupos de trabajadores conscientes, con el firme propósito de levantar la opinión de los ciudadanos honrados contra las abominaciones del cuartel, se fundan continuamente en las principales ciudades francesas.

Propagandistas de la nueva concepción emancipadora que ha de colocar en tiempo no lejano el mundo de los productores, cruzados de brazos, frente a la legión de los explotadores, recorren en todo sentido la Francia, elevando los espíritus, fortaleciendo las conciencias, preparando a los trabajadores para el gran día en que, abandonando el taller, la fábrica, la mina y el campo, mano sobre mano, paralizada la producción, deben esperar que el régimen capitalista se venga abajo, por el desequilibrio de sus propias fuerzas.

Y mientras los primeros no cesan en su misión de debilitar por todos los medios la criminosa institución militar, y los segundos, en su arriesgado peregrinaje ordenan los hombres y las cosas para la acción, un comité de la Confederación General del trabajo imprime millares de manifiestos y folletos y lleva hasta las aldeas más humildes la esperanza de que la era de la igualdad social será un hecho, si todos los que del trabajo viven, explotados y vejados, se inteligencian para la realización de un paro general.

Nadie negará, á no ser los falsos apóstoles del proletariado que comienzan por ellos la obra emancipadora conquistándose puestos entre la burguesía dominante, que esa obra es la mejor, quizás la única que puede sacar al proletariado de la sujeción en que las clases privilegiadas le mantienen.

Opinamos que nuestras tendencias deberían orientarse en todos los países por los mismos derroteros. Nuestro punto de partida, la palanca inicial de nuestro movimiento, reside en esas masas de obreros que, intuyendo el advenimiento de una sociedad mejor, se organizan para la defensa de los derechos más elementales. Dentro y fuera de esas organizaciones debemos encaminar todas las energías populares á socavar los cimientos del odioso militarismo y á expandir por doquier la idea luminosa de huelga general.

A las divrias manifestaciones que nuestros camaradas franceses inician á favor de ambas tendencias, tenemos hoy que agregar el precioso manifiesto antimilitarista que *Le Libérateur* ha dado á luz, encaminado á humanizar la triste misión de los soldados.

Hélo aquí:

«El Consejo de Guerra de Nantes ha condenado á un día de prisión el coronel Saint Remy. Este oficial se había negado á obedecer la orden del general Frater, de marchar con el 2º regimiento de cazadores bajo sus órdenes. La razón que el coronel ha dado para justificar su acto de indisciplina es su conciencia de cristiano le impedia obedecer.

Etíamnos nosotros que ha hecho bien. e

católico coronel negándose á marchar contra las hermanas.

Estimamos también que, teniendo en cuenta el sentimiento que ha dictado á ese oficial su acto de insubordinación, el consejo de Guerra ha procedido bien imponiéndole una sentencia que equivale á la absolución. Soldados! retened bien en vuestra memoria esa sentencia y aprovechadla en vuestro beneficio.

Puede darse el caso de que vuestros jefes os den cualquier día orden de proceder contra los trabajadores en huelga ó bien contra los ciudadanos sublevados.

Decid también entonces vosotros que habéis escuchado la voz de vuestra conciencia. Y vuestra conciencia os dirá, jóvenes, que no habéis sido arrancados á vuestra familia, al taller, al campo, á vuestras atenciones, en fin, á la vida libre para marchar contra vuestros parientes, vuestros hermanos y vuestros compañeros de trabajo.

Vuestra conciencia os dirá, que esos servicios denigrantes incumben á las fuerzas de policía y á los gendarmes, no á vosotros. Vuestra conciencia os dirá que no podéis servir de vuestras armas de muerte contra quien os ha dado la vida, quien os ha acariciado en vuestra infancia, y contra quien os ha alimentado y educado.

¿Amaréis vosotros menos á vuestras madres que el coronel Saint Remy á los congregacionistas?

¿Vuestra conciencia de hombres será inferior á la del cristiano?

Esencia, soldado!
Si alguna vez te dan la orden de matar á tus camaradas de trabajo, y de disparar tus armas sobre el pueblo, debes negarte á obedecer orden tan infame.

Hasta hoy la enormidad del castigo que te esperaba, es natural que te hiciera retroceder ante las consecuencias de tal desobediencia.

De hoy en adelante ya sabes á lo que te expones: lo más, á un día de prisión. M. de Saint Remy es militar por haber elegido el mismo libremente ese oficio; tu estás en el cuartel por la fuerza.

M. de Saint Remy estaba á la cabeza de un regimiento. Su insubordinación se extendía á todas las unidades de la cual él era el jefe. Tu, hermano, sin grados y sin autoridad sobre tus camaradas, á nadie comprometes más que á tí mismo.

No se le había ordenado al coronel Saint Remy hacer fuego sobre mujeres desarmadas. Se trataba nada más que de forzar algunas cerraduras y de abrir algunas puertas. A tí, soldado, cuando tus jefes te hacen marchar contra las masas obreras es para sembrar la muerte.—acuérdate de Fourmies, la Martinica, Chalons!

Reflexionando sobre las circunstancias y considerando que la regla y la etiqueta proporcionan la pena según el rango que ocupa el delincuente tu comprenderás, soldado, que no será un día de prisión, sino un día de servicio el que te impondrá para ser justo el Consejo de Guerra.

Y ese día de castigo te parecerá infinitamente dulce, puesto que por una pena tan benigna gozarás del inefable placer de no haberte asociado á un crimen abominable.

**Hijo, no mates á tu padre!
Hermano, no mates á tu hermano!
Obrero, no ametralles á tus camaradas!
Soldado, ¿cuédate!**

La Unión Internacional del Trabajo

Nuestro buen compañero Kropotkin expresa en el escrito que sigue su apreciación acerca del estado actual del proletariado:

A despecho de las maniobras de los jefes del socialismo—acuérdense: los trabajos realizados para evitar la huelga de los mineros de Francia; las maniobras de los socialistas españoles para esterilizar las simpatías de las *Trades Unions* inglesas hacia los huelguistas de Barcelona, y la orden de parar en seco

la lucha por la huelga general con fin político en Bélgica,—produciéndose un movimiento obrero trascendental, libre, completamente apartado de los políticos social demócratas, y esto en todos los países, Rusia inclusive.

Nos hallamos en una situación análoga á la de mil ochocientos sesenta y tantos, cuando los trabajadores, convencidos del fracaso completo del movimiento social democrático de Luis Blanc en Francia y del cartista en Inglaterra, que era cuanto pudo dar de sí el despertar socialista que precedió al año 48, se cargaron de paciencia, dejaron como lastre inútil los ataques de escepticismo, los desengaños (lepra moral que ataca á aquellos cuya vida material se prolonga más allá de su vida racional, de aquellos de quienes puede decirse que sobreviven á sí mismo), y comenzaron su movimiento fuera de todo contacto burgués. Aquel movimiento era puramente obrero, unionista, exclusivamente dedicado á la lucha contra el capital teniendo como único medio de acción las huelgas: de él surgió la temible Internacional.

Opino que estamos en víspera de una nueva Unión Internacional del Trabajo.

Es muy probable que del mismo modo que los Congresos de la Internacional en 68, 69 y 68 fueron modestos en teoría, los de la nueva Internacional del Trabajo hayan de ocuparse en sus comienzos de huelgas, del trabajo de las mujeres y de los niños, de cooperación, etc.; será probablemente necesario también que pasen dos ó tres años perdiéndose el tiempo en discutir cuestiones obreras para llegar por sus pasos contados á la necesidad de expropiar la tierra y los instrumentos de producción y de cambio.

Pero ¿qué importa eso.

Volvió á ponerse de nuevo sobre el tapete, según la frase reconocidamente necesaria para estos casos, la discusión del socialismo, la cual no existe ya más que entre nosotros los anarquistas, y aún está limitada forzosamente á nuestros periódicos; rechazada (con nosotros) de los congresos llamados con dudoso motivo socialistas, camina harto lentamente en el seno del conjunto obrero.

Es preciso que los trabajadores sacudan esa suicida táctica que los estrangula con esas cuestiones de clientela electoral ó directiva. Se necesita un ambiente limpio, una atmósfera purificada de esos vapores de opio.

Y para esto no hay más que un medio:

Comenzar, como se hizo en la época indicada, por la constitución de una nueva Internacional puramente obrera que, poco á poco, llevará hacia el socialismo los proyectos de reforma y de revolución práctica que se desprendan de sus debates.

Habrá de darse un nuevo programa á ese movimiento, que abarque la nueva situación creada por el desarrollo formidable de los trusts.

Pienso que ese nuevo programa, tomando por base la fórmula de 1848, la emancipación de los trabajadores debe ser obra de los trabajadores mismos, debe al mismo tiempo indicar vagamente como aspiración la lucha por la unión internacional obrera contra la unión internacional capitalista, realizada ya en nues-

tros días por la apropiación del suelo (enclavados en el casas, caminos, puertos, docks, líneas de comunicación, etc.); de los medios de producción, de los medios de cambio y de consumo, de los almacenes de provisiones de todo género y de toda clase de riquezas naturales.

Es necesario y urgente pensar en estas dos cosas:

I. La Internacional obrera sindical ¿en qué debe parecerse y en qué debe diferir de la Internacional antigua?

II. El programa, que debe de ser obra colectiva, elevado, hermoso, amplio y contenerse en dos ó tres rasgos, más profundo que su antecesor, como consecuencia de la evolución cumplida.

Kropotkin.

En honor de Zola

Como se había anunciado, el domingo último celebróse en esta Capital la manifestación Pro-Zola, á la que han asistido unas 3000 personas aproximadamente.

La multitud partió de la plaza Lavalle á eso de las 2 1/2 p. m. en columna compacta y observando un imponente silencio. En la esquina de Artes y Corrientes varias compañeras arrojaron sobre la muchedumbre desde los balcones del edificio donde tienen instalada su sociedad, cocheros particulares, una lluvia de ramilletes formados con flores rojas y blancas y de papeletos en los que se leía esta inscripción: **GERMINA!** Este saludo ha sido una de las notas más simpáticas del meeting Pro-Zola.

La columna llegó á la plaza de Mayo á las 3 de la tarde y enseguida se dió comienzo á los discursos. Con cuatro palabras sobre la muerte de Zola, el compañero Lorcacio abrió el acto. Basterra pronunció un largo discurso examinando la obra de Zola y su tendencia eminentemente anárquica. Al compañero Basterra le sucedió Dikmann, quien dijo que Zola no había pertenecido á partido alguno sino á la ciencia y á la democracia. Guaglianone refutó esta aseveración de Dikmann, ampliando el concepto que Basterra había vertido en su discurso y demostrando como Zola era en realidad un perfecto anarquista, enemigo de toda autoridad y de todo gobierno. Al terminar Guaglianone habló Palacios, quien atacó el proceder de los estudiantes más amigos de divertirse en el Hipódromo que de concurrir á una manifestación donde ellos debían ocupar la primera fila. Un estudiante, entonces, tomó la palabra y dijo que si ellos no concurrían á ciertas manifestaciones era por su falta de afinidad espiritual con los obreros, y que los obreros debían enseñarles á ellos, los estudiantes, sus ideas y su moralidad. Para combatir esta afirmación, un obrero alpargatero subió á la tribuna y más ó menos literalmente, dijo esto:

«Nosotros les damos á ustedes, los estudiantes, casas; nosotros le vestimos; nosotros les mantenemos; nosotros les cargamos de libros por añadidura y todavía quieren ustedes que les metamos á la fuerza nuestras ideas en el cerebro?

Moralidad! Yo vivo en una pieza de 30 metros cúbicos; tengo seis hijos y una compañera; los chiquitines duermen amontonados, mezclando sus sexos en la cama común, ¿cómo vamos á enseñarles á ustedes moralidad!

Otro estudiante subió á la tribuna cuando nuestro compañero terminó su discurso y aprobó todo lo dicho por éste, diciendo que, en efecto, los estudiantes se preocupaban más de jugar por la calle Florida y de ver qué caballo triunfaban en las carreras, que de las cuestiones intelectuales.

Terminados los discursos, la multitud se dispersó silenciosamente, como se había reunido; llevando en el ánimo la impresión saludable de haber cumplido con un serio deber.

TRILOGIA... EMANCIPADORA

Para los legalitarios

«La huelga es un delito para cualquier funcionario. La huelga en los servicios públicos sería la supresión de la vida del Estado, sería propiamente la anarquía. G. Giolitti. Discurso del 14 de marzo de 1902, en la Cámara. La huelga de los empleados del Estado debe considerarse como un acto revolucionario...»

DESDE ROSARIO

Primera controversia Rondani-Ovidi

Un público regular acudió a la conferencia anunciada por el diputado socialista italiano Dino Rondani, la noche del 8 del corriente en el teatro Cómico de esta ciudad. Se nota una mayoría de anarquistas, los cuales, interesados en escuchar la palabra de un socialista, legatario precedido de cierta fama, esperaban con ansiedad el discurso del conferenciante. Este principió haciendo la crítica de la sociedad actual y reveló como la burguesía ha sido necesaria al progreso por el cual ha luchado ella también y contribuido con su fuerza y su inteligencia. Trata de las armas de que se sirve, las clases dirigentes para dominar al pueblo.

No es solamente al gobierno y la religión a quienes hay que combatir. Otras son las causas del malestar social. Que la religión es un agente de dominación, está bien. Que el gobierno sea otro tanto, es también muy cierto; pero la causa principal de la desigualdad social, es la propiedad privada, (aplausos). Aquí comienza a delinear la fuerza que tiene la burguesía a causa de su capital y habla con cierta ironía de los métodos violentos, con los cuales algunos quieren combatir la propiedad privada.

Se nota que el diputado Rondani obra con equidad al exponer sus teorías. Parece que tiene temor de ir hasta el fondo de la cuestión y avanza despacio, buscando los argumentos en la punta de los dedos que examina continuamente, haciendo esperar prolongadas veces a los presentes su palabra en medio de una ansiedad angustiosa. Finalmente viene a lo sólido de la cuestión y habla de los derechos políticos. Dice como éstos fueron conquistados a costa de sangrientas revoluciones que han reclamado innumerables sacrificios.

El pueblo—dice—se sirve del derecho de reunión, de palabra y de imprenta. ¿Por qué entonces no debe servirse del derecho del voto? (rumores en el paríseo y platea) Aquí entra de nuevo sobre la cuestión de la violencia y dice, entre otras, estas palabras textuales: «Quién es más carnero, el que está con las armas en la mano, ó el que vota?» (risas prolongadas) Dice, que también que los que combaten en el terreno económico mandan del seno de sus asociaciones delegados para obtener aquello que quieren, ó para ir de acuerdo con los patronos, y manejan este sistema con la táctica electoral, afirmando que no hay diferencia. (Voces: Sí, hly diferencia)

Entra a tratar de las reformas y dice que son obra de la acción parlamentaria. Crítica aquellos que reciben aplausos con frases más ó menos revolucionarias, diciendo que estas no pueden partir sino de gentes que tienen hambre, porque el hambre es la que provoca los arranques que él llama inconscientes. (varias interrupciones. Concluye invitando a votar, en medio de los aplausos de los pocos socialistas, y entre el silencio glacial de la platea y el paríseo lleno de gente. Ovidi La música deja oír los acordes del Himno de los trabajadores y el público entusiasmado grita repetidas veces que habie el compañero Ovidi, quien muy tranquilo escuchaba a Rondani sentado en una butaca, y le fué concedida la palabra. Al aparecer nuestro compañero en el escenario, una inmensa salva de aplausos estalla en la sala del teatro. Comienza a hablar sereno y pausadamente, y declara que él no viene a la tribuna a combatir, por combatir, sino para estudiar y hacer estudiar sobre una cuestión que interesa directamente al pueblo.

Dice, que salvo algunas excepciones, los anarquicos, en el terreno de la crítica a la sociedad burguesa, se encuentra de acuerdo con los socialistas, y entra enseguida en argumentos, hablando de los medios de lucha usados por el proletariado para combatir a la burguesía. Dice que el concepto que los anarquistas tienen de la revolución social es mucho más vasto que lo que puedan creer los adversarios. Para nosotros—continúa—la revolución es el resultado de todas las luchas que se manifiestan ya en el campo de la ciencia, de la literatura, del arte, como en el campo de la acción. El creer que sea eficaz un movimiento sin que éste sea precedido ó acompañado de cualquiera de estas manifestaciones, es pueril (Rondani mueve la cabeza en señal de acuerdo) Pero parece que los socialistas, aun reconociendo eficaz la revolución en el campo filosófico, científico, artístico, etc., desprecian esta revolución, cuando del pensamiento se transforma en hecho, esto es, en historia, llamándola obstinadamente catastrófica y por lo tanto imposible. (aplausos prolongados) Nosotros no queremos castigar a nadie de ninguna clase. Sabemos que la revolución puede ser obra de meses, de años, como de enteras generaciones y afirmamos que, desde el momento que los trabajadores han combatido, no para cambiar un sistema de gobierno, sino para transformar las bases de la sociedad, hemos entrado en la órbita de la revolución social. (aplausos)

Naturalmente, los socialistas pervierten este concepto porque se encuentran en contradicción con el arma que usan: el voto. Habla de los derechos políticos y explica porqué los trabajadores, aun sirviéndose del derecho de reunión, de imprenta y de palabra, tienen toda la razón al no servirse del derecho del voto que representa en sí mismo un arma de la clase dirigente con el fin de desviar los movimientos de la legítima lucha. Demuestra la inutilidad del voto y entre otras cosas dice: «Cuando los diputados socialistas dicen haber conquistado ésta ó aquella otra cosa, mienten, porque todo es conquistado por el pueblo. Si la burguesía cediese exclusivamente a la presión del grupo socialista parlamentario, sería inútil cualquier lucha en el terreno económico; bastaría mandar diputados al parlamento para resolver el problema social. Pero no es posible que la burguesía que monopoliza y fabrica las leyes y que por este hecho se eleva por encima de todo modificándolas como quiere, se deje imponer por una ínfima minoría de representantes socialistas; no es posible que la burguesía que hoy por hoy tiene armas suficientes para combatir contra su adversario, ceda de frente a pocas personas. Sólo una fuerza bastante grande puede conseguir que la clase dirigente se doble; más esta fuerza, no puede ser otra que la verdadera, la real, aquella que sale de la solidaridad y de la unión, de los músculos y de la inteligencia proletaria.» (aplausos prolongados) El compañero Ovidi trata de la cuestión obrera en Inglaterra, España, Estados Unidos y Australia, donde los socialistas tienen una insignificante influencia. Entra de lleno a hablar de las reformas y explica el valor que nosotros les damos. Pone de relieve que, dado que el trabajador es económicamente esclavo, no puede aspirar más que a un único mejoramiento que no puede ser más que el resultante de una transformación social. Habla de las 8 horas y dice que las clases dirigentes, aun en tiempos remotos, las han sancionadas en diversos países, lo que no ha impedido que más tarde fuesen negadas. Habla sobre las leyes de bronce, etc., y viene después a explicar la evolución del partido socialista en los diferentes países, donde de revolucionario, se han transformado en ministerial. Dice que la táctica socialista es como un plano inclinado. Se sabe donde principia y no se sabe donde termina. En Italia, por ejemplo, la monarquía jamás ha estado tan segura como hoy. De una parte está el gobierno que por interés de clases, defiende la burguesía. De otra los socialistas, que por defender las libertades conquistadas apoyan al gobierno. (frenéticos aplausos) Y concluye recomendando los métodos de lucha de los anarquistas y en segunda hace uso de la palabra el honorable diputado

Dino Rondani Empieza hablando con tal precipitación, que no se le comprende nada. Dice que en Inglaterra hay delegados operarios... que los países más civiles son aquellos donde más se usa la táctica parlamentaria... que con nuestro método de lucha retrocedemos a Rusia... que damos campo a la burguesía para dominar en el parlamento en perjuicio del pueblo (los socialistas aplauden)... que Zola era ministerial... y dice que el pueblo debe luchar con todos los medios. En este momento la paciencia de los concurrentes se desata. Se grita de todas las partes del teatro: ¡que habie Ovidi! Rondani dice a la

asamblea que es toda contraria a él y por lo tanto fanática. Los socialistas no quieren permitir que Ovidi hable de nuevo, amenazando con aparecer las luces. Patroni grita, Poeta ó Pinot está furibundo. Ovidi es cogido por éste por el saco y llevado entre bostidores. Nuestro compañero quiere hablar, pero los socialistas se lo impiden. Los presentes protestan con toda la fuerza de sus pulmones y en esto cae la sesión. —Para la próxima semana os remitiré el extracto de la segunda conferencia de controversia, que resultó todavía más interesante que la primera. —De las tres conferencias anunciadas por Rondani sólo ha podido realizar dos, ya el viernes y otra el domingo, controvirtiendo en ambas Ovidi. La del sábado no pudo dársele por falta de concurrencia. La masa trabajadora que se ocupa de estas cosas concurrió toda a la «Casa del Pueblo» —Se celebró la manifestación Pro-Zola. Había 1500 personas. Pronunció Ovidi un elocuente discurso y habló Patroni por el Centro Socialista. La manifestación la hacia la Casa del Pueblo, la Federación Obrera y el Centro Socialista. —Constituyese en la Federación las sociedades «Ociosos Varios» y «Obreros Temeiros».

Mucho adelanto en la Federación. —Mientras se representaba la función «Electra», en Santa Fé, en el teatro Politeama, en uno de los intermedios pronunció una conferencia Ovidi, sobre Zola, que hasta los militares aplaudían. Los diarios burgueses le elogian mucho. —El sábado 4 dió función la Casa del Pueblo con un lleno completo, y Ovidi dió otra conferencia sobre Zola.

Giras de propaganda

Un grupo de compañeros de esta Capital ha resuelto iniciar una suscripción permanente en toda la República para organizar excursiones de propaganda en todas las poblaciones obreras del interior donde los trabajadores carecen de organización, y nuestras ideas son desconocidas. El grupo ha remitido listas de suscripción a todos los grupos y centros libertarios, que deberán ser devueltas con lo que se recolecte, al compañero F. Saranton, Corrientes 2041. Recomendamos a los compañeros que tomen el mayor interés por este asunto, puesto que nadie dejará de reconocer la importancia que entraña. Respondiendo a esta iniciativa varios compañeros se han puesto ya en viaje para dar algunas conferencias mañana domingo, en diferentes puntos. Guaglianone hablará esta noche en

Notas subversivas

RIQUEZA MISERIA Galtizia (Austria-Hungria) La huelga de los campesinos tiende a desaparecer. En algunos destritos ha habido transacción; en otros los infelices trabajadores agrarios han tenido que ceder a la fuerza. Nada puede dar idea de la miseria que reina en las campañas de Galtizia. Más de 50 mil personas han muerto de hambre durante los últimos años. El salario de un obrero del campo oscila entre 8 y 16 centavos por día. Esos infelices comen raramente un pedazo de pan y no viven más que de poque de herbajes herbi los. La Suisse, 20 Agosto 1902. Bohemia.—La miseria entre los tejedores del sud es sumamente horrorosa. La mayor parte trabajan en sus habitaciones; toda la familia ocupa una sola pieza, que sirve a la vez de cocina, comedor, dormitorio y taller. Los infelices trabajan desde las 4 de la mañana hasta las 10 ó las 11—de la noche sin otro descanso que el necesario para tomar su miserable alimento. Los salarios no suben de 5 francos y 60 centimos semanales. 442 familias, que suman alrededor de 2000 personas viven en estas condiciones miserables. La Suisse, 21 Agosto 1902.

Zarate y seguirá viaje para Rosario, recorriendo la provincia de Santa Fé. Basterra dará mañana una conferencia en Mar del Plata, donde sostendrá una conferencia con el cura de la población. Ristori dará una conferencia, mañana en La Plata; Locascio é Inglés hablarán mañana por la tarde en la sociedad Obreros del Mercado de Frutos, en Barracas al Sud y Rómulo Ovidi ha partido para Montevideo donde dará una serie de conferencias. La Federación Obrera por su parte está igualmente organizando una excursión de propaganda que durante algunos meses recorrerá todas las regiones obreras de la República, organizando los diferentes ramos de trabajadores. Que no se interrumpa esta campaña, que con tan buenos auspicios comienza, es lo que deseamos.

Caracteres de la rebeldía Cuando el individuo se encuentra aprisionado por todos lados y en todas partes vé fotografiada su condición; cuando todas las fuerzas, en su mayoría dispuestas y empujadas, y todos los organismos aparecen coligados y conspiran a una contra sus sanas tendencias y contra sus elementales necesidades psico-físicas, la rebeldía no solo es un imperioso deber que la naturaleza y las circunstancias imponen sino que es la más hermosa, la más humana, la más sublime forma de actividad y de manumisión. Mas para que la rebeldía tenga todos los caracteres que la ennoblecen y ennoblecen con inmarcescible aureola es necesario que proceda, no de una instigación franca ó embobada, sino de convicción fuertísima en la mentalidad inculcada. De otro modo, sobre ser ineficaces las expresiones de protesta con que se caracteriza no dejan tras sí la resplandeciente estela de los furros que la razón desencadena y la razón justifica. Pobre y deshonrosa sería la misión del revolucionario si la concretará a determinar fuerte tensión nerviosa, ó de esto hiciera el objeto capital de su obra; tristes serían los frutos del porvenir si en los músculos y no en el cerebro del hombre depositara su doctrina; repugnante banquete de carnívoros sería el futuro, como lo es el presente, si lejos de educar las pasiones por mil causas secundarias y ahogadas en los verticilos de la inconsciencia humana, cometiera la inmensidad de provocarlas sistemáticamente, de halagarlas y de admitirlas en su estado de bloque como la fuerza motriz de las gran-

des conquistas que para el cuerpo y el espíritu desean y procuran empeñosamente cuanto tienen la gloria de poseer una mente independiente y un carácter viril. De esta suerte conducida, la misión del revolucionario habría degenerado y se habría puesto en franca contradicción con las inmutables leyes evolutivas que forman la más sólida base de las aspiraciones modernas. Lejos de atraer, inspiraría repulsión a los ávidos, odio a los necios, desprecio a los bien intencionados. Por buscar libertad y justicia iría con los ojos vendados contra la libertad y la justicia mismas, sin percatarse hasta muy tarde tal vez, de que la rebeldía es improductiva y aun perniciosa cuando surge como instrumento improvisado y no como organismo debidamente generado por el criterio libre de prejuicios de secta y de arrebatos momentáneos. Tan funestos resultados no pueden ser, no, el término deseado por ninguno de nosotros, revolucionarios en la más pura y vigorosa acepción de la palabra. Solo pueden buscarse por las precipitaciones que origina la encarnizada lucha diaria y que obligan con frecuencia a olvidar momentáneamente las conveniencias colectivas, ó por un extravío de la razón en presencia de repetidos actos de soberbia y cobardía.

Para nosotros el revolucionario está muy lejos de ser el demagogo que azuca y enardece muchedumbres heterogéneas, de amorfa intelectualidad, y las arrastra con miras particulares a empresas de irreflexiva violencia. Tampoco es el espíritu avieso y voluble que sometido a las temperaturas de un ambiente político corrompido, tan pronto dirige un llamado a la sansez del individuo como remueve y agita sus impulsividades y las explota, junto con su ignorancia, por medio de bravatas que tienen por objeto a la vez que medrar, singularizarse arriesgando lo menos posible. No: el revolucionario, que por su mentalidad elevada está en condiciones de dominar los horizontes ideales y de reprimir los instintos de animalidad, no puede descender a tan oneroso terreno; y si alguna vez, al exprimir los sacos reñores de los parias y encontrar en su infamia un poderoso coeficiente de opresión, le abandona el temple de serenidad en él exigible confiese al menos, al reobrarle, que desató el campo de la normalidad para hacer extemporánea irrupción en el de las excepciones patológicas. Investigando de nuevo la procedencia y proceso evolutivo de las enfermedades mentales podrá ofrecer a sus contemporáneos la explicación, ya que no la justificación de su incongruencia. En los países, como éste que habitamos, recién nacidos a la gran lucha social que en sus gigantescas fermentaciones está incubando mejores días para todos los desgraciados de la tierra; bajo formas de gobierno donde, magister los mil atropellos y las mil arbitrariedades de las clases dominadoras aun es permitido al revolucionario más peligroso formular cargos y extender la prédica sin la perspectiva del ergástulo ó del Monjuich (y conste que no está en nuestro ánimo la intención de hacer propaganda en beneficio de la burguesía criolla), están fuera de lugar las enfáticas crispaduras de nervios, las formas violentas de lenguaje, las invocaciones al acero más ó menos justiciero. Que no se hable de instigadores maliciosos; que se desvanezca la tenebrosa y páfida leyenda de las conspiraciones a la sombra. Quien no pueda tolerar el yugo de la opresión, que o rompa: antes y después tendrá derecho a la corona del mártir. Quien mire con desprecio la vida y vea cobardía por donde quiera, que juegue aquella a cambio de los sufrimientos; pero que no aconseje a otro lo que él puede hacer, que no vocifere desde la retaguardia; porque hay cosas que por mucho que un hombre las desee y por muy necesarias que las crea, no se dicen: se hacen y se asume la responsabilidad consigo.

El verdadero revolucionario no es un animal que tenga el derecho de ordear, sino un maestro que tiene el deber de instruir. No es un traidor que por aniquilar al enemigo apela a golpes vedados, sino una naturaleza íntegra que le mira cara a cara y le combate frente a frente con armas nobles. Necesita la guerra, sí, y rehuiría es signo de cobardía; pero no la guerra de emboscadas sino la guerra en liza abierta. Es lo menos que puede exigirse a quien por el solo hecho de sentirse honrado bajo el anatema de sayones y mercenarios, debe diferenciarse tanto de ellos como se diferencia la ruindad de la nobleza. Para los efectos ulteriores de una causa no basta que los a ella afiliados sean correctos en todas sus acciones y gestiones: es indispensable que lo demuestren y lo corroboren continuamente. Desuayan en este sentido; sentirse fatigado por la perseverancia en la buena prédica y en los buenos actos, es abrir la puerta al enemigo y facilitar el triunfo. Bajo el golpe oportuno de un vengador puede rodar el potente ensorbecido por la impunidad; pero el acto de aquel, cualesquiera que sean los delitos de éste, siempre será de incompleta justicia. Un tirano no es más que un hombre, ya lleve sobre sus hombros una corona imperial, ya lleve la corona de plumas del salvaje; y como hombre, pues, su responsabilidad está limitada por la de sus coadjutores. Además, no sería aventurado afirmar que los tiranos florecen bajo la venganza como florece el espíritu de los mártires bajo el riego de sangre. ¿Y qué diferencia existe entre unos y otros, ante el instituto de piedad, cuando la falible justicia de los hombres los condena a la muerte? ¿Dónde están las determinaciones positivas, cruelmente severas que antecorren la ejecución de un criminal? ¿No se ruboriza la ciencia, no se abste el espíritu después de haber llegado, por la visión del crimen, a la mayor exaltación de la ira cada vez que suenan cuatro tiros y se desploma, bañado en sangre, el cuerpo de un Grossi, parriecida é inoestuosos? Explicar un hecho, definirlo, someterlo a un recto análisis que dé por resultado el convencimiento absoluto de que el hecho debió irremisiblemente producirse así y no de otra suerte, no significa en modo alguno que el hecho sea de estricta justicia. Puesto que la responsabilidad tiene sus gradaciones lógicas dentro del imparable logismo social, está proscripto el aspecto absoluto de las propiedades del libre albedrío: el querer y el no querer. Y el revolucionario de nuestros días, que debe fundar su orgullo en la más recta imparcialidad, no puede instituir, sobre las actuales, otras doctrinas acomodaticias, sin exponerse a cruzar por la sociedad como un huracán que si deja recuerdos—son de tristeza por lo que destruyó y no por lo que ha creado.

Si los privilegios se desmoronan; si la potencia flaquea, no es porque de los cuatro puntos cardinales haya brotado un chispazo sino porque la conciencia colectiva, que produce, se impone, amestrada por la experiencia y conducida por las luces de la verdad con que se inició el despertar de la razón. Y esa conciencia colectiva, que parece una abstracción ante la continuidad de los dolores, se robustece diariamente en las pequeñas escaramuzas, de inocua apariencia, que sostiene con los retentores del patrimonio humano; se robustece con el estudio, no con la frase campanuda del perorador; se robustece con el acercamiento de las actividades, con el contacto individual, no con las rencillas de círculo; se robustece con la unificación de fuerzas y de aspiraciones en el palenque de la asociación, no con la disgregación en el suelo movedizo del aislamiento; se robustece con la palabra serena y razonada, no con la perorata profundamente apasionada y violenta. Así se reduce la raza de cobardes, de espíritus encolerados, y surge vigorosa la raza de rebeldes que sabe cuando y donde tiene que hacer uso de las energías y el modo de aplicarlas. Para nada absolutamente necesitamos espejo de rebeldes—como impropriamente se llama a sí misma—que en todas partes y por cualquier fatididad ponga el grito en el cielo y promueva fenomenales ciscos, sintiéndose al mismo tiempo con derechos de ejecutor ante el escupulario de una monja,

los hábitos de un fraile a la toga de un magistrado. No conviene a la causa del proletariado que en su seno se arroje la simiente de la alucinación que hace impulsivos a los individuos a la vez que los inutiliza para toda labor reflexiva; porque ó nosotros equivocamos el camino ó consideramos que trabajar, por poco que sea, en tal sentido, es hacer obra nefasta y fortalecer una sociedad que cae carcomida por sus propias faltas. Justo es decir, por otra parte, que el estirpe de cobardes se va extinguiendo con el notable aumento de los valerosos. Ya no es posible, sin incurrir en notoria injusticia, enrostrar aquel desdorado calificativo a una colectividad, diariamente acrecida, que lucha serenamente contra mil adversidades y exponiéndose a innumerables contratiempos. Las inevitables excepciones no pueden desmentir la regla, ni autorizarlos a medir a todo el mundo por el mismo rasero. Ejemplo de esa energía nos lo dieron los obreros de esta capital, y muy elocuente, no hace muchos días, cuando en imponente manifestación formularon su protesta contra los actos de vandalismo llevados a cabo, por la justicia de las injusticias, en el local de Federación Obrera. Por solé aquella natural compostura que nada tenía de humillación, se veía flotar el verdadero espíritu de rebeldía que se manifiesta con actos conscientes y no con inofensivas bravuconadas. Nada mejor podían hacer, hoy por hoy, que infundiera respeto a la burguesía y a la magistratura, propente; y aquel acto hubiera bastado, a nuestro entender, sin apelar a la acción de los tribunales, para imponer consideración ya que no para restablecer la justicia, como no se restablecerá con la acción legal entablada. ¿Procedimientos aislados de fuerza? Ha pasado, felizmente, el tiempo de las utopías. Al perfeccionarse las ideas modificadas, en el sentido de la perfección, los individuos, y varían sus concepciones. Pero aún suponiendo relativa eficacia en aquellos procedimientos, ¿quién le pone los escabeles a gat? Porque el ser más ó menos rebelde no depende de nuestra voluntad, aparte de que rara vez resulta ser el más rebelde quien más grita, gestiona y pega. Combatir la rebeldía, condenarla por los razonamientos que provoca, excomulgar a los rebeldes por lo que en sus acciones pueden haber de brusquedad sería insensatez y cobardía injustificables; pero no confundamos al rebelde con el revoltoso, no produzcamos éste queriendo producir aquel, que hay gentes que no obstante carecer de iniciativa propia y no saber dar la más pequeña cuenta de sus actos, se figuran rebeldes por el solo hecho de proceder como gentes de avería. Al revolucionario corresponde defender la verdad, sembrar ideas, describir los males sociales y los sufrimientos individuales, poner en claro el origen de todas las miserias, despertar todas las energías y unir las con fuerte nexo de solidaridad. Esto basta y sobra para que los individuos adopten la aptitud que mejor cuadre a su temperamento, a su posición social ó al estado psicológico en que los coloque la prédica franca y verídica, las aspiraciones de justicia y los dolores que les rodean.

La propaganda en el Interior Organizada por el Centro de E. Sociales de La Plata se llevó a cabo el domingo anterior una manifestación pública en honor Zola en aquella ciudad. La columna se organizó en la Plaza Italia a la 1 de la tarde, adheriéndose a ella la sociedad de Panaderos que celebraba ese día su aniversario, y fué hasta el teatro Olimpo, donde esperaba una numerosa concurrencia. Abrió el acto el joven J. E. Ruz pronunciando sentidas frases en recuerdo del insigne pensador. Siguió en el uso de la palabra el comp. O. Ristori, estudiando en fogosos períodos el pensamiento y la obra de Zola, que le valieron nutridos aplausos del auditorio. Luego tomaron la palabra dos representantes de las sociedades de obreros panaderos de Buenos Aires y de Montevideo, siendo muy bien recibidos sus discursos. A continuación, y en nombre del comité socialista tomó la palabra el ciudadano Zaccagnini, haciendo resaltar la fecunda obra del gran maestro y defensor del proletariado. El Dr. Luis B. Fors acto seguido pronunció un sentido discurso señalando los vicios de la actual organización social y esbozando los medios para su saneamiento. En el curso de su peroración fué aplaudido repetidas veces. Ceró el acto el comp. H. Morand con sentidas palabras de condolencia por la memoria de Zola y por el compañero Borobio oscura víctima del capitalismo, fallecido en la Ensenada la semana pasada. —El penúltimo domingo se llevó a cabo una interesante conferencia en el Círculo de E. Sociales que estuvo a cargo de los compañeros Morand y Argenti Hubo mucha concurrencia y entusiasmo. —En Lobos, el sábado anterior tuvo lugar una interesante reunión de propaganda en que tomaron parte los compañeros Orsini y Montasano. Ambos compañeros incitaron a los trabajadores a organizarse y a preocuparse del estudio de las ideas emancipadoras. El nombre del eminente Zola mereció sentidas frases de nuestros compañeros. El domingo por la tarde hubo reunión en la plaza, disertando el compañero O. Sini sobre la esclavitud y la patria y el compañero Montesano sobre la misión embrutecedora del clero, escuchando nutridos aplausos del gran numero de personas que asistieron a la exposición de las nuevas ideas emancipadoras. La venida de dos compañeros a esta población ha dejado gratos recuerdos en cuanto aspiran a la realización de un nuevo cambio social. —En Santa Fé tendrá lugar esta noche una velada libertaria en el Centro de E. Sociales a beneficio de la Escuela Libertaria que se inaugurará próximamente. Se pondrá en escena «La Catedral Gloria, y El 1 de Mayo». Conferencia por el compañero Piedrabuena sobre las escuelas libertarias y «El Acabóse». La orquesta tocará varios himnos libertarios. El sábado anterior hubo también una velada en este Centro que estuvo muy concurrida. En la misma ciudad se celebrará mañana una manifestación popular en honor de Zola que fracasó el domingo anterior organizada por una sociedad recreativa. —En San Nicolás dieron una conferencia de propaganda el jueves de la pasada semana los socialistas Patroni y Rondani. Con pocas variantes ambos repitieron lo dicho en las anteriores conferencias de esta ciudad. Voto, acción política, parlamento, reformas... que no parecen por ninguna parte etc. Nuestro compañero Menéndez tomó la palabra para refutar, pero los socialistas, cuando vieron que nuestro compañero destruxa con las mismas teorías colectivistas las promesas paradisíacas de sus pontífices, armaron un griterío infernal. Nuestro amigo dejó la palabra y comenzó de nuevo Rondani, diciendo que en los parlamentos europeos casi todos los diputados socialistas son obreros... En vista de tanta infidelidad nuestros compañeros interrumpieron también con denuestos las macanas parlamentarias. En cuanto a lo de los diputa los obreros confirmado por El 1 de Mayo, remitimos al lector la nota que publicamos en otro lugar. —En Bragado fué detenido el 27 del pido el compañero Sittori por el cacique político de la población mientras daba una conferencia de propaganda a un numeroso grupo de trabajadores en la confteria popular. El indicado cacique debe haber aprendido civilización en la Pampa, porque mantuvo a nuestro compañero preso é incomunicado cuantas horas quisiera y terminó por expulsarlo del pueblo; además de haberla emprendido a rebufo con un obrero que iba a la comisaría a interesarse por el preso. Estas barbaridades que indignan al hom-

Altair. Prueba al canto Rondani dijo en una conferencia en San Nicolás contestando a nuestro compañero Menéndez, que en los parlamentos italiano, francés, belga, etc. los diputados socialistas, ergn casi en su totalidad obreros manuales, carpinteros, herreros, sastres, tipógrafos, etc. Lista de diputados pres. a ada por segunda vez por el partido socialista en Zurich: Sobre 27 elegidos, se cuentan: 2 abogados (viva el código). 1 magistrado (vivan los tribunales). 2 pastores protestantes (viva la sumisión cristiana). 3 cafeteros (viva el alcohol). 3 patronos (viva el salario). 1 especulador (viva el capital). Los restantes son profesores, médicos, comerciantes, etc. y sólo 8 OBREROS. (Le Réveil, Ginebra 13 Septiembre 1902). Tome nota el diputado Rondani, que tampoco es obrero, y no mienta.

—La suscripción de Buratiero, de los presos de España y de La Plata, se publicará el próximo número

bre menos civilizado, le sugieren al idota Hervás de Baradero este comentario imbecil:

«Así es como se procede cuando se ataca a las instituciones del país; y no como aquí que se ha consentido varias veces, que se vulnere, que se difame la dignidad de sus muchas personas por el hecho de que tienen fortuna adquirida a título legal y honrado, y la policía local lo ha tolerado.»

«Honor al comisario Machado, y El Republicano lo felicita por la energía en el cumplimiento de su deber.»

Si ha olvidado don Manuel la inmerecida lección de dignidad y sentido común que le dimos los anarquistas, no cuente con una segunda edición: si volvemos a Baradero será con un par de médicos alienistas y un chaleco de fuerza, único remedio para prevenir la anarcología de ese... desgraciado.

Recomendamos a nuestros compañeros activen la recolección de fondos a favor del periódico, al tiempo de repartir este.

Obreros: Leed «La Protesta Humana» nosotros no os pedimos votos; ¡instruited!

HUELGA GENERAL

Los diarios vienen repletos de telegramas respecto al movimiento huelguista europeo. En Francia se han declarado en huelga general los mineros después de más de un año de discutir la conveniencia de ese procedimiento, que tuvo siempre la enemiga de los adormideras, mezclados en el seno de la Federación minera.

Se calcula 162 que mil mineros abandonaron el trabajo dispuestos a no volver a él hasta haber conseguido mejores salarios y la seguridad de que el socorro para la vejez dejará de ser una engañifa. El gobierno revolucionario (?), para solucionar el conflicto ha comenzado a movilizar fuerzas del ejército y a impedir la venta de armas a los huelguistas. Estos, por su parte, han lanzado un manifiesto dirigido al ejército, incitando a los soldados a ayudarlos en la lucha emprendida.

Un telegrama anuncia que en La Línea (España) se han declarado en huelga general todos los trabajadores.

Encuéntrense cerrados todos los establecimientos incluso cafés y tabernas. El número de huelguistas alcanza a 25.000.

Falta pan para llenar las necesidades de la población.

Una panadería fué asaltada por un grupo de huelguistas, quienes maltrataron a los operarios.

La autoridad prohibió la celebración de un meeting libertario.

Reina gran alarma en toda Andalucía por la excitación que existe entre el elemento obrero, sin distinción de gremios.

Se prevé un serio conflicto. Esto marcha.

En Suiza no andan mejor las cosas. A consecuencia de la huelga de los obreros empleadas en los tranvías, el comité nacional de la Federación Obrera ha proclamado la huelga general, como acto de solidaridad.

En Ginebra el paro es general. Patrullas de soldados recorren las calles y el gobierno ha expulsado a 60 obreros extranjeros.

Todas las fuentes de la producción se hallan paralizadas.

Trinufarán los obreros en sus pretensiones? No lo dudamos.

Los trabajadores van finalmente comprimiendo, después de los repetidos fracasos de huelgas parciales, que solo es el paro general está su salvación.

La huelga general, universalizándose, es el triunfo del proletariado.

Boycott—A los productos de la fábrica de tabacos «La Provedora» y «La Popular». Ningún obrero debe consumir marquillas de esas dos fábricas.

Cigarrillos Germinal—La cooperativa de obreros cigarreros productora de esta marquilla destina el 60% de sus beneficios a la propaganda emancipadora. Paquete, 10 centavos; caja, \$ 1.45. Los pedidos a la calle Rioja 65.

MOVIMIENTO SOCIAL

ITALIA

El ex-anarquista Merlino se observa todavía en querer convertir al parlamentarismo a los anarquistas, pero sin resultado. Recientemente ha dado una conferencia en Ancona, donde cuenta con antiguas simpatías y amistades de nuestros compañeros, con el propósito de tentar suerte entre los numerosos anarquistas de esta ciudad. El punto de partida de su discurso fué la unión de todos los partidos populares, inclusive el anarquista, sobre la base de las elecciones para obtener cuantas reformas sea posible.

El espíritu de la conferencia fué tal que un periódico monárquico de Ancona, declaró que no tendría inconveniente en suscribir el programa de Merlino, tan legalitario y moderado lo presentaba. A refutar a Merlino se presentó nuestro compañero doctor Giardini, sosteniendo las ideas anarquistas, revolucionarias y antiparlamentarias. Pero apenas el orador había pronunciado algunas palabras, un inspector de policía le prohibió el uso de la palabra y disolvió la reunión a pesar de las protestas y gritos del público que llenaba el teatro.

Merlino tuvo inmediata oportunidad de ver sus argumentos defendidos por la policía...

PORTUGAL

Vuelve a renacer en este país la organización y la propaganda de nuestro ideal, después de las terribles represiones de 1896 que dieron por resultado la deportación a mortíferas islas de 32 anarquistas.

Entre las varias tentativas de reanimar la propaganda anarquista de aquella fecha hasta hoy la más práctica y duradera es la reciente organización de la «Federación Socialista Libre» patrocinado por nuestro simpático compañero en la prensa «Obrero».

A continuación traducimos las principales bases que se funda la nueva federación por las cuales se deduce que se obra será completamente revolucionaria.

Artículo 1. La Federación Socialista Libre es constituida por la agregación de las agrupaciones socialistas que defiendan los principios por ella aceptados, debiendo mantener entre las mismas agrupaciones la máxima cohesión y solidaridad, declara:

Reconociendo que toda transformación política, religiosa, económica y social de la sociedad son producto de las revoluciones mediante largos períodos de educación, la Federación Socialista libre acepta la insurrección como un acto de revolución colectiva; y la Federación viendo en las elecciones políticas de los Estados la abdicación de los pueblos en mandatos que son la negación de la libertad individual, repudia la acción política y los parlamentos como instituciones perniciosas.

Esto en cuanto a declaración de principios. Respecto a su organización la Federación seguirá la norma de toda Federación, en su espíritu más libre y autónomo, y tendrá una caja de solidaridad a favor de los obreros presos y perseguidos, mantendrá activa correspondencia con las colectividades análogas y realizará conferencias y excursiones de propaganda; publicará un órgano mensual y cooperará a todo acto de propaganda emancipadora.

Saludamos a la naciente institución y esperamos que ella sea la palanca inicial del movimiento reivindicador de el proletariado lusitano.

Avisos y comunicaciones

A los libertarios de Mendoza—La falta de espacio nos impide publicar íntegro un llamamiento del compañero D. Grippa. Recuerda en su escrito este compañero que sería ridículo para los libertarios de aquella ciudad dejar en la nada el acuerdo de organizar el Círculo de E. Sociales y fundar una escuela libertaria tomado en una reciente reunión. A tal efecto dirige un cariñoso llamado a todos los libertarios de Mendoza para que concurren a la reunión que se celebrará el día 18 del corriente, a las 7 de la noche, en el salón del restaurant del comp. Resnais, Belgrano esquina Espejo, para resolver definitivamente sobre tal asunto. Se invita a esta reunión a todos los libertarios.

Habiendo fallecido en la Esenada nuestro infatigable compañero Isidro Borobio, y encontrándose muy necesitada la compañera de éste, con cinco niños, siendo uno de pecho, el Centro de Estudios Sociales «El Sol» ha iniciado una suscripción voluntaria para socorrerla. Los compañeros que deseen donar algo, pueden dirigirse a los grupos libertarios, pues en todos ellos hay listas.

El Centro «Caballeros del Ideal» rifa un expandido retrato al óleo del eminente escritor Emilio Zola, con un magnífico marco doble, dorado, tamaño 9x80 a beneficio del Centro a 20 centavos el número. La rifa se efectuará el día 9 de Noviembre en el teatro

Doriv a las 2 de la tarde. El cuadro está en exhibición en el local, Guardia Vieja 750. El número premiado será publicado en «La Prensa», periódicos libertarios y en La «Vanguardia».

El Centro «Nuestro Ideal» es la Anarquía de San Nicolás avisa a todos los compañeros que se trasladó a la calle 11 de Septiembre n. 95 a donde debe mandarse toda la correspondencia que vaya dirigida al grupo.

Este pide a todos los compañeros que tengan música libertaria, piezas dramáticas de carácter social y poesías que manden alguna copia para organizar una orquesta y un cuadro dramático.

REUNIONES

La Sociedad Cosmopolita d Albañiles celebrará asamblea general el 12 del corriente a las 2 p. m. en su local social, para tratar importantes asuntos administrativos.

Panaderos—Mañana, domingo, a las 8 y media de la mañana, las cinco secciones de panaderos de la Capital celebrarán una gran reunión en la plaza Rodríguez Peña, para fomentar una agitación entre el gremio contra la oficina de colocación creada recientemente por los patronos panaderos, con el visible propósito de matar las sociedades del gremio.

La convocatoria invita a todos los trabajadores en general a esa reunión.

Cepilleros, pinceleros y anexos—Esta sociedad celebrará asamblea general, mañana a las 2 p. m., para tratar asuntos administrativos en su local social.

—A última hora nos cae como un serafín, un aviso del Centro Socialista Oeste convocando a una reunión de control versia en el Vorwarts, mañana a las 2 de la tarde.

Como todos los compañeros nuestros que podrían contrvertir se hallan mañana ausentes de ésta Capital, tendrán los socialistas que refutarse ellos mismos.

Fiestas libertarias

El grupo Arte Moderno dará esta noche sábado 11 del corriente a las 8 de la noche una velada en el salón W. rvars situado en la calle Rincón 114 a beneficio de la prensa libertaria y del grupo indicado, con el siguiente programa: Himno Libertario. El boquete «1º de Mayo», de Gori. Himno por la orquesta. El drama «Fin de Fiesta». Conferencia por el compañero Montesano y la comedia «Los dos Sordos». Entrada: 0.80. Asiento 0.20. Señoras y señoritas gratis. Los boletos se consiguen en la Librería Sociológica y en el grupo Rincón 356.

Mañana 12 del corriente en el Teatro Doriv dará una fiesta libertaria a las 1 y media el grupo Defensores de Nuevas Ideas, a beneficio de la prensa libertaria y del grupo iniciador. Programa: La comedia en un acto Entre Remedios Poeta declamada El drama en 3 actos en prosa y verso del compañero Anguera «Luchar y Vivir». Precios: Palcos con 4 entradas: Avant-scene 3.50; bajos 3.00; balcon 2.50. Plata y Lueta 50. Paraíso 30

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA

a favor de LA PROTESTA HUMANA Capital—Lista 195—Manuel Chaus 50, Piva 20, Escaroto 60, Tamburelli 40, Emma Cerro 10, Hucha 40, Mattei 50, M. Pita 1.00, M. Siso 40. Total 410.

Grupo Defensores de Nuevas Ideas—M. Pego G. Vilito 10, P. Albinati 20, M. Pego 10, V. del trabajo 10, S. Albinati 20, Catulo Fussi 10, U. Baserga 10, B. Hasso 10, Barracas 25, M. Pego 10, Mereshofski 10, L. Colomba 10, P. Rossi 20, J. Russi 10. Total 1.95.

Grupo Caballeros del Ideal—L. Pana 00, Abramo Martinelle 10. El hijo del sultan 10. El yerno de León XIII 10, Grazia a día 10, Patroni 10, Un mayoral 50, J. G. 10, Empezamos una buena obra 10, Patroni 10, El hijo del rey 10, M. Astillo 30, Patroni 10, Un amante de la verdad 10, Analfabeto 1.05, Analfabeto 2.05, ¿Y el tema? 10, Un milanés en mar 10, En víspera de elección 10, Un mayoral 50, Inocente Assaline 10, ¿Dónde ha estudiado? etc. 20, No tengo más 10. Total 3.30. Mitad Protesta y mitad Avvenire.

Subscripciones fijas—Pinchiatti 1.00, Biblioteca O. Panaderos 2.00, F. Lizarreta 1.00, Liso 1.00, J. L. Muñiz 1.00, R. Magendie 1.00, M. Marcueta 1.00, Froment 1.00, J. Moggio 1.00, L. Lonzo 1.00. Total 11.00.

Panadería Cooperativa Germinal 10.00, Cigarrería Tres Coronas 2.95.

Venta 7.00.

De Barracas al Sud—Centro Libertario Germinal—A. Lopez 1.25, M. Gonzalez 25, Chape 20, F. Lopez 20, Bautista Martinez 20, Ronco Lopez 20. Total 2.10.

Por conducto de El Rebelde—De Camil. A. dao 3.00, de Quilmer 1.50. Total 4.50.

De Rosario—Grupo La Venganza será terrible 6.00.

D. Baradero—J. Castel 50, Producto de venta y suscripciones 5.50. Est. Saavedra—Segundo D. 2.00. De Los Toldos—Francisco S. 3.00, repartidos 1.00 por l'Avvenire. Capital—Sociedad de Estivadores 4.00.

De Rosario—Grupo Cigarreros Libertarios—Juan Mens 40, Antonio Alvarez 40, F. O. 10, Viva la anarquía 30, M. S. 30. Total 1.50. Gasto de correo 5, restan 1.45.

De San Francisco de Córdoba—Leonello R. Pozetti 10, Temistocle Sidole 20, Titta el F. delero 30, José Farinelli 1.00, Que rebente el papa 15, Abajo el papa 05, José Armando 60, San Francisco anarquico 20, Una explotado 10, Ciolat sino 15, Demetrio Borgia 1.00, Pablo Zanna 05, Alfredo Baca 05, Camilo L. 20, Miguel Trucco 10, Viva siempre l'Anarquía 10, Viva siempre nuestro ideal 30, Gganti 05, Aureola 05, Un inamorado de E. 0.10, Vol en busca de Dios 05, Vol en busca 05, Pedro Tognolini 35, José Tozzini 21, Lorenzo Terragno 40, J. Armando 40, Un desgraciado 5, Fuori Cristo etc. 10, Abajo el dinero de Iturraspe 10, Para mejorar San Francisco 10, Victorio Bruga 10, José Ercheuger sin Dios 10, Octubre 10, Una señorita anarquica 10, Trucco me etc. 10, Guri gram 10, Una señorita que busca Dios 10, Uno que le gusta l'idea S. C. 50, Total 7.80. Franqueo 30.

Repartidos: Avvenire 3.75, Protesta 3.75. Por conducto de la Librería Sociológica.

Criollo 20, Uno 10, Revendedor 50, Nipote del furiere 25, Albalil 15, Ravenna 10, Uno 10, Otro 20, Torino 15, Uno 10, Otro 10, El 33 30, Juan Canepa 5.00.

Repartidos a pros para La Protesta Humana, 1.50 por l'Avvenire y 1.50 por la propaganda en Italia.

De Barracas al Norte—A. B. 30, Pietro 25, Juan 20, Artigue 50, Pancho 30, V. S. 10, J. V. 20, A. V. 20, Adac'eto 20, Muera el papa 20, Empeñado 20, Un storraete 20, Un pobre desgraciado 20, Vicente 20, Podestá 20, C. B. 20, Juan 20. Total 3.85.

De Belgrano—Datos en zapatos 20, Paperini F. E. 10, Que revente el papa 10, Pastorini D. 50, N. G. 20, Brabi Zazpi 50, Egidio Lazzari 20, La muerte 10, Un cachafis 10, Trebiso 20, Desparbado 05, «Como qu'era 20, Uno que no tiene más 25, Los Legistarios farsantes 20, Ingeniero ruñan de los esbirros 20, Es un verdugo de Tallero 20, Farabutti legislatori 40, La santidad de Turati 20. Total 4.00.

De Lujan—C. Molina 50, Ideal 10, Luis Cordivio 5.00, B. V. 10, Un baldido 10, F. B. 10, Fresciantti V. 10, Ideal 10, Un barbero 20, Un muerto de hambre 20, V. de M. 10, Un relojero sin reloj 10, R. P. 10, Un amigo 10, José Cantú S. A. 20, Ideal 10, Un compagno 10, D. B. 1.10, R. Diz 50. Total 9.00.

Capital—Valpreda 10, David Ferrari 15, Costa 10, Ferraresi 10, Grimozi 10, Un tornero explotado 10, Slamo tutti l'ignoranti 10, Doró 10. Total 85.

Da Santa Fé—Grupo Despartar. De Estación Vera. Tenga coraje compañero 50. No puedo la Esperanza 20, Un jorobado 30, V.S. propague compañero 1.00, Victor M. 3º 10, Tebildo 50, Felix Velasco 20, Un huérfano 40, Enrique Alvarez 20, Romero 20, X. Rueda 40, V.S. comp. A. 1.00, Enrique Stachioli 80, Uno más 20. Total pesos 6.00.

Santa Fé—Gaitanino 50, Juan B. 50, Pundidor Español 50, Fundidor 20, Un bolicero 50, Un verdulero atrás atrás 50, Un Pépe 50, Abajo las cooperativas 1.00, Un carpintero 1.00, Chlappero 50, Abajo el militarismo 50, Un albañil 50, Desiderio Rebecchi 50, Juan B. queiro 50, Enrique Roncoroni 50, José Dodovico 1.00, Un ideal 20, Luis Peclá (Santo Tome) 50, Abajo el militarismo 50. Total ps. 16.40. Gasto de Correo 50.

Distribuido: La Protesta Humana 3.95, l'Avvenire 3.95, El Rebelde 4.00, La Nueva Civiltá 4.00.

De La Plata 0.75. De Banfield 1.10. De Victoria 1.30. De Banfield 1.50. De Mendoza 2.00.

De la Plata—F. Marzer 2.50, repartido 1.50 para folleto.

De Rosario Santa Fé—Casa del Pueblo. Lista que publicará El Rebelde 10.00.

De Banfield Un reventado 15, Anarquista 30, J. B. etc. 39, Cualquier cosa 20, Per mandar via etc. 06, Antonio Sanditale 30, Un ideal 50. Total 1.90.

RESUMEN

Total recibido para el presente número \$ 115.55

GASTOS

Imp. de 2600 ejemplares del número 195 » 49.00 Correo » 15.00 Redacción y Administración » 15.00 Por 2000 listas de suscripción » 8.00 Por el cliché de Zola » 2.15

Total 89.15

Deficit del número anterior 80.59 Sobrante del presente número 26.40

Deficit actual 54.19